

無形民俗文化財に指定された加賀とびはしご登り(百万石祭り)



金沢気質と違反処理

金沢市消防局予防課 小浦春基一

まいどさん

金沢市は、日本海に突き出た能登半島を有する石川県のほぼ中央に位置し、面積467.77 km²、人口45万7,000人の中核市である。

市内には犀川、浅野川の清流が流れ、町中には加賀百万石前田家によって育まれた伝統や産業が息づく文化都市であり、近年では、国際的な音楽祭ラ・フォル・ジュルネや文化フォーラムなどが行われるなど、国際都市としての一面も備えつつある。

ところで、金沢と言えば兼六園が代名詞のように言われているが、今回は別の角度から、金沢の町を紹介したい。

JR北陸本線を金沢駅で降り、ホームから市中心部へ向かう東口へ進むと、大きなドームが皆さんをお迎えする。平成17年に竣工した金沢駅東もてなしドームである。

中央に建つ門は鼓門といい、藩政期、前田家の庇護を受け金沢に根付いた宝生流観世能の鼓をかたどっており、皆さんの訪れを『形』でおもてなししている。

ドームから中央の地下ひろばに通じる階段を降りていくと、「まいどさん」という旗が目に入るであろう。

「まいどさん」というのは金沢弁で「こんにちは」という挨拶だが、観光案内ボランティ

アの「まいどさん」を指す言葉でもあり、「まいどさん」の方々が今度は『心』から皆さんの来訪を歓迎し、おもてなしする。気軽に何でもお尋ねいただきたい。

金沢の生い立ち

金沢の町の起こりは古く、15世紀半ば蓮如上人の北陸地方真宗布教により一向宗徒の勢力が強まり、農民を中心とした信者が加賀の守護、富樫政親を高尾城に滅ぼした後、真宗本願寺の末寺を「金沢御坊」として建立し、加賀一向宗の中心として寺のまわりに後町・南町などの町がつくられたことが始まりと言われている。

金沢御坊は天正8(1580)年に織田信長麾下の佐久間盛政により攻め滅ぼされたが、その金沢御坊跡に佐久間盛政が「金沢城」を築き、次いで天正11(1583)年6月14日、七尾小丸山城にいた前田利家が金沢城に入城した。

江戸時代には加賀・能登・越中を合わせた加賀百万石の城下町として、江戸・大阪・京に次ぎ、日本で4番目の人口と賑わいを誇る都市として繁栄し、今日の町の礎が完成した。

今日でも藩祖利家の人気は高く、利家の金沢城入城を記念し毎年6月の第2土曜日に行われる「百万石祭り」には、多くの市民が参加し、芸人が扮する利家騎馬行列や石川県の無形民俗文化財に指定された加賀とびはしご登りの妙技が繰り広げられる。



金沢駅東もてなしドーム

受け継がれる文化と財産

金沢市は、加賀友禅や金沢仏壇などの伝統工芸の分野に力を注いでいる。特に全国シェアの9割以上を占める金沢金箔は有名である。

また京都、松江と並ぶ和菓子処としても古くから知られ、四季折々に茶席を彩る繊細な和菓子からは職人の卓越した技能が見てとれる。

和菓子や工芸品を求めて市内をそぞろ歩くと、まちなかに用水の多いことに気づかれるであろう。大野庄用水や鞍月用水など、市の中心部を流れる用水の意匠を凝らした石積みは、それ自体が金沢の町の景観となっている。

特に、大野庄用水は、大野用水ともいわれ、天正年間(1573年~1591年)金沢の町がようやく形成されたころに作られた、最も古い用水と伝えられている。

藩祖利家、二代利長の時代に、材木など城下の町造りに必要な資材を運ぶのに用いられた用水は、藩政期を通じて今日まで、農業用水や生活用水はもとより、火災の際の重要な防火用水としての役割を担っている。

用水の両側には、長町武家屋敷跡に代表される屋敷や町家などが建ち並び、城下町特有の狭い小路を持った町が形成された。こうした城下町特有のたたずまいを今に伝える地区は、市内に数十カ所あり防火・防災上重要な地区となっている。

中でも、重要伝統的建造物群保存地区にも指定されている東山ひがし地区は、観光誘致の際に金沢の顔として度々紹介されており、



金沢は古くから知られる和菓子処

